

# 新築木作戦

(17)

県内では、家を造つてくれる業者は大きく三つに分類されます。一つは全国展開している大手ハウスメーカーです。県内では七社ほどのハウスメーカーがしのぎを削っています。

二つ目は中小の地元工務店です。今年の「ハウジング新潟」(住宅雑誌)を見ても百五十社以上の工務店が紹介されています。中小の工務店にもラックがあり、大きななど、では年商三十億円程度、小さななど、では年商一億円くらいの仕事をしています。地元の工務店はその経営方針で二種類に分類されます。

三つ目は地元の大工さんです。それぞれの地域に地元の大工がいて、世代を超えたお得意さんを持つています。

大手のハウスメーカーと地元工務店、地元の大工の社長は「わが社は年間も増えて、既製品でも何

親類縁者や仲のいい友達に、ハウスメーカーの一番困るという話を聞くります。

消費財と同じように考えていますし、A社は住宅を工業製品というよりは工艺品に近い作品と考えます。

一万三千棟の住宅を建設しているが、このうち八千棟を企画住宅にした

自らの問題もない。住宅も同じで企画住宅のバリエーションを増やして、施工の要望に応えたい」と発言しています。

金を払って住宅を発注するのですから、オリジナリティの高いものを

しかし、せっかく高いお金を払っているのに、それといふ悪いところがあります。

どちらを選択するかは

これ以外に、県内のゼネコンの住宅事業部などがありますが、宅地を開発したついでに住宅を造つている程度で大した仕事はしていません。

かは読者の皆さんの中でも関心の高い重要な問題です。安い値段につられて住宅だったり、建築後のメンテナンスが不十分だ

一方、設計コンペに参加した地元工務店、A社の社長は「わが社が造る住宅は私の作品だ」と言っています。

この両者の発言は大変象徴的です。大手のハウスメーカーは住宅を不動産ではなく、自動車や冷蔵庫などの耐久

工さんとの違いはかなり明白です。ある大手ハウスメーカーの社長は「われは住宅を極めて高価な耐久消費財だと考へている」と発言しています。

## ■大手ハウスメーカーの特徴■

項目	コメント
営業力	主にちらし、テレビCM、住宅展示場などで集客。展示場では必ずアンケートと称して住所氏名を記入させる。展示場に行った夜に営業マンが自宅に来る積極的な営業
企画力	本社の商品開発部で魅力的な企画住宅を全国展開。地元の気候条件や風土に適合しているかどうかは疑問
設計能力	坪単価により本社の設計部が設計する場合と支店で設計する場合があり、相対的なレベルに違いが大きい
管理能力	1人の施工管理者が5—10棟程度を同時に管理。独自の工法や工場で大量生産された部材を使用。管理が甘くても品質はある程度確保される
施工能力	自社で施工者を雇用している例は少ない。工事は建物本体を含め協力業者に外注。管理、教育に問題点
メンテナンス	客の苦情にはあまり耳を貸さず、苦情処理に費用を掛けないメーカーもある
価格構成	材料費が3割、大工などの工賃3割、営業経費4割。大量生産で材料費を低くできるのが特徴

## 施工主の価値観で選択

### 工務店の分類(上)

県内では、家を造つてくれる業者は大きく三つに分類されます。一つは全国展開している大手ハウスメーカーです。県内では七社ほどのハウスメーカーがしのぎを削っています。

二つ目は中小の地元工務店です。今年の「ハウジング新潟」(住宅雑誌)を見ても百五十社以上の工務店が紹介されています。中小の工務店にもラックがあり、大きななど、では年商三十億円程度、小さななど、では年商一億円くらいの仕事をしています。地元の工務店はその経営方針で二種類に分類されます。

三つ目は地元の大工さんです。それぞれの地域に地元の大工がいて、世代を超えたお得意さんを持つています。

大手のハウスメーカーと地元工務店、地元の大工の社長は「わが社は年間も増えて、既製品でも何

親類縁者や仲のいい友達に、ハウスメーカーの一番困るという話を聞くります。

消費財と同じように考えていますし、A社は住宅を工業製品というよりは工艺品に近い作品と考えます。

一万三千棟の住宅を建設しているが、このうち八千棟を企画住宅にした

自らの問題もない。住宅も同じで企画住宅のバリエーションを増やして、施工の要望に応えたい」と発言しています。

金を払って住宅を発注するのですから、オリジナリティの高いものを

しかし、せっかく高いお金を払っているのに、それといふ悪いところがあります。

どちらを選択するかは

(赤林伸一・新大自然  
科学研究所助教授)